

El servicio social de los pasantes. 1936

Fernando Quijano-Pitman*

El Servicio Social de los pasantes de medicina se fundó en México en 1936 por el maestro Gustavo Baz Prada, por entonces Director de la Escuela de Medicina de la UNAM. Fue su respuesta a los demagogos que acusaban de elitista a la Universidad y clamaban un supuesto divorcio entre ésta y el pueblo de México. El Servicio Social consistía en enviar a los pasantes, una vez terminada su práctica hospitalaria, a un pueblo carente de médico a prestar atención médica y a ejercer como Oficial Sanitario, por seis meses.

Fue la fundación, el primer paso de la Medicina Social en el país y de ahí su gran importancia histórica; después vinieron el IMSS, el ISSSTE, Coplamar etc., pero el Servicio Social de los pasantes inició la Medicina Social en México. sus objetivos fueron:

1. Distribuir convenientemente a médicos en territorio nacional
2. Ejercitar labores de Educación Higiénica.
3. Proporcionar atención médica individual y colectiva.
4. Hacer investigación sanitaria de aplicación práctica.
5. Colaborar a la elaboración de estadísticas médicas.

En lugar de Tesis se exigía un Informe sanitario del poblado. Muy pronto, las escuelas médicas del país lo adoptaron como indispensable. Poco después otras escuelas de la UNAM tales como ingeniería, leyes, etc. también lo adoptaron. Esto obligó a la UNAM a fundar la Dirección General de Servicio Social (1983). Su importancia ha sido tal, que hoy el Servicio Social se encuentra incorporado a Le-

yes Federales Oficiales. La Reglamentación del Artículo Quinto Constitucional, Inciso 53, aprobado en 1945 define y acepta el Servicio Social.

En 1968 su duración se amplió a un año. El 24 de agosto de 1983, la Academia Nacional de Medicina de México, dedicó toda la sesión al Servicio Social. En el Informe Presidencial de 1983, el Presidente Miguel de la Madrid elogió al Servicio Social de los pasantes como un medio muy eficaz para elevar el nivel de vida del campo mexicano. Internacionalmente varios países hispanoamericanos como Panamá, Costa Rica, Venezuela, Colombia etc. han adoptado este modelo.

En China el doctor Leo Eloesser de San Francisco, conocía muy a fondo el Servicio Social de México; cuando fue director de la UNRRA en China propuso al Ministro de Salud doctor Su Ching Kwan la creación de Escuelas de Sanidad para "Médicos descalzos" y un Servicio Social muy semejante al nuestro, lo que fue aceptado y que ha despertado gran interés en el mundo occidental. Conocí muy de cerca de Eloesser y estoy seguro que su inspiración fue el Servicio Social mexicano.

Este a sido tema de novelas como la estupenda del doctor Ruben Marín: "Los otros días" y la escrita por el doctor Angel Calvo de la Torre: "Xoxolonco" tema de cuentos cortos y argumento de una película.

Todo ello surgió de la atinada medida tomada por el maestro Gustavo Baz Prada en 1936.

El Servicio Social de los Pasantes es una muy valiosa Primicia Médica Mexicana, que honra a nuestra medicina y a su autor el doctor D. Gustavo Baz Prada.

* Académico titular.

Correspondencia y solicitud de sobretiros: Dr. Fernando Quijano Pitman, Retoño No. 1 Sierra Itambe No. 143, Real de las Lomas, 11920 México, D.F. Tel. 596-44-23.

